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[image: ]Note​ ​sur​ ​les​ ​rectifications​ ​de​ ​l’orthographe
Selon​ ​les​ ​dernières​ ​rectiﬁcations​ ​de​ ​l’orthographe​ ​(1990),​ ​les​ ​
modiﬁcations​ ​suivantes​ ​sont​ ​
possibles.
•​ ​Les​ ​noms​ ​composés​ ​suivent​ ​la​ ​règle​ ​d’accord​ ​des​ ​mots​ ​simples​ ​:
​ ​
des​ ​abat-jours,​ ​des​ ​après-midis.​ ​Au​ ​singulier,​ ​le​ ​2
e
​ ​mot​ ​
ne​ ​prend​ ​pas​ ​la​ ​marque​ ​du​ ​pluriel​ ​:​ ​un​ ​compte-goutte.
•​ ​Dans​ ​certains​ ​noms​ ​composés,​ ​le​ ​trait​ ​d’union​ ​
est​ ​supprimé​ ​(portemonnaie​ ​pour​ ​porte-monnaie).
•​ ​On​ ​met​ ​un​ ​accent​ ​aigu​ ​sur​ ​les​ ​e​ ​qui​ ​sont​ ​prononcés​ ​é​ ​:​ ​
caméraman,​ ​diésel.
•​ ​On​ ​met​ ​un​ ​accent​ ​grave​ ​sur​ ​les​ ​e​ ​qui​ ​sont​ ​prononcés​ ​è​ ​:​ ​
crèmerie,​ ​il​ ​cèdera.
•​ ​L’accent​ ​circonﬂexe​ ​n’est​ ​plus​ ​obligatoire​ ​sur​ ​«​ ​i​ ​»​ ​et​ ​«​ ​u​ ​»​ ​:​ ​
une​ ​boite,​ ​aout.​ ​Sauf​ ​dans​ ​les​ ​terminaisons​ ​verbales​ ​du​ ​passé​ ​
simple​ ​(
nous​ ​partîmes),​ ​du​ ​subjonctif​ ​(qu’il​ ​fît)​ ​et​ ​en​ ​cas​ ​
d’ambiguïté​ ​:​ ​
mûr,​ ​sûr.
•​ ​Un​ ​tréma​ ​est​ ​désormais​ ​placé​ ​sur​ ​la​ ​voyelle​ ​prononcée​ ​:​ ​
ambigüité,​ ​gageüre…
•​ ​Les​ ​numéraux​ ​composés​ ​sont​ ​reliés​ ​par​ ​des​ ​traits​ ​d’union​ ​:​ ​
vingt-et-un,​ ​trois-millième.
•​ ​Les​ ​mots​ ​empruntés​ ​s’accentuent​ ​comme​ ​les​ ​mots​ ​français,​ ​
et​ ​les​ ​mots​ ​
composés​ ​d’origine​ ​étrangère​ ​s’écrivent​ ​souvent​ ​
soudés​ ​:​ ​
pizzéria,​ ​des​ ​matchs,​ ​weekend.
•​ ​Les​ ​verbes​ ​en​ ​«​ ​-eler​ ​»​ ​ou​ ​«​ ​-eter​ ​»​ ​se​ ​conjuguent​ ​comme​ ​peler
​ ​
ou​ ​acheter​ ​(sauf​ ​appeler,​ ​jeter​ ​et​ ​leurs​ ​dérivés).​ ​Les​ ​dérivés​ ​
en​ ​-ment​ ​suivent​ ​cette​ ​orthographe​ ​:​ ​j’amoncèle,​ ​amoncèlement.
•​ ​Diverses​ ​anomalies​ ​sont​ ​corrigées​ ​comme,​ ​par​ ​exemple,​ ​
les​ ​mots​ ​en​ ​«​ ​-olle​ ​»​ ​(sauf​ ​colle,​ ​folle,​ ​molle)​ ​et​ ​certains​ ​
verbes​ ​en​ ​«​ ​-otter​ ​»​ ​qui​ ​s’écrivent​ ​avec​ ​une​ ​consonne​ ​simple​ ​:​ ​
corole,​ ​frisoter,​ ​etc.
7​ ​
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MASCULIN​ ​ET​ ​FÉMININ
Observez​ ​bien!
•​ ​un​ ​amiante​ ​une​ ​variante​ ​un​ ​apogée​ ​une​ ​plongée
•​ ​un​ ​cyclope​ ​une​ ​antilope​ ​un​ ​panaris​ ​une​ ​oasis
•​ ​un​ ​appendice​ ​une​ ​matrice​ ​un​ ​tentacule​ ​une​ ​vésicule
•​ ​un​ ​arcane​ ​une​ ​sarbacane​ ​un​ ​frimeur​ ​une​ ​primeur
N’oubliez​ ​pas​ ​la​ ​règle!
Les​ ​noms​ ​ont​ ​un​ ​genre​ ​–​ ​masculin​ ​ou​ ​féminin​ ​–​ ​ﬁxé​ ​par​ ​
l’usage​ ​et​ ​repérable,​ ​le​ ​plus​ ​souvent,​ ​par​ ​l’article​ ​singulier
​ ​
qui​ ​les​ ​précède.​ ​La​ ​connaissance​ ​du​ ​genre​ ​est​ ​essentielle​ ​
pour​ ​bien​ ​effectuer​ ​les​ ​accords​ ​des​ ​mots​ ​liés​ ​au​ ​nom.
•​ ​un​ ​globule​ ​blanc​ ​une​ ​cellule​ ​vivante
•​ ​un​ ​pétale​ ​fané​ ​une​ ​autoroute​ ​encombrée
•​ ​un​ ​obélisque​ ​égyptien​ ​une​ ​acoustique​ ​parfaite
Aention​ ​aux​ ​pièges!
•​ ​Certains​ ​noms​ ​changent​ ​de​ ​sens​ ​selon​ ​leur​ ​genre.
faire​ ​le​ ​tour​ ​du​ ​circuit​ ​admirer​ ​la​ ​tour​ ​d’un​ ​château
un​ ​manche​ ​à​ ​balai​ ​la​ ​manche​ ​d’un​ ​blouson
•​ ​Les​ ​noms​ ​terminés​ ​par​ ​«e»​ ​ne​ ​sont​ ​pas​ ​tous​ ​féminins,​ ​
et​ ​tous​ ​les​ ​noms​ ​féminins​ ​ne​ ​se​ ​terminent​ ​pas​ ​par​ ​«e»:
le​ ​soufﬂe​ ​–​ ​un​ ​livre​ ​la​ ​maison​ ​–​ ​la​ ​chaleur
•​ ​Quelques​ ​noms​ ​ne​ ​s’emploient​ ​qu’au​ ​féminin,​ ​même​ ​
s’ils​ ​désignent​ ​un​ ​homme​ ​ou​ ​un​ ​animal​ ​mâle:
une​ ​sentinelle​ ​–​ ​une​ ​bête​ ​–​ ​une​ ​grenouille
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Observez​ ​bien!
•​ ​un​ ​ami​ ​
i
​ ​une​ ​amie​ ​un​ ​élève​ ​
i
​ ​une​ ​élève
•​ ​un​ ​caissier​ ​
i
​ ​une​ ​caissière​ ​le​ ​chien​ ​
i
​ ​la​ ​chienne
•​ ​un​ ​lecteur​ ​
i
​ ​une​ ​lectrice​ ​un​ ​nageur​ ​
i
​ ​une​ ​nageuse
•​ ​un​ ​veuf​ ​
i
​ ​une​ ​veuve​ ​un​ ​curieux​ ​
i
​ ​une​ ​curieuse
•​ ​un​ ​cadet​ ​
i
​ ​une​ ​cadette​ ​un​ ​âne​ ​
i
​ ​une​ ​ânesse
•​ ​un​ ​garçon​ ​
i
​ ​une​ ​ﬁlle​ ​un​ ​neveu​ ​
i
​ ​une​ ​nièce
N’oubliez​ ​pas​ ​la​ ​règle!
•​ ​On​ ​forme​ ​généralement​ ​le​ ​féminin​ ​des​ ​noms​ ​d’êtres​ ​animés​ ​
en​ ​ajoutant​ ​un​ ​«e»​ ​au​ ​nom​ ​masculin,​ ​sauf​ ​si​ ​le​ ​nom​ ​masculin​ ​
se​ ​termine​ ​déjà​ ​par​ ​un​ ​«e».​ ​Dans​ ​ce​ ​cas,​ ​on​ ​place​ ​simplement​ ​
un​ ​article​ ​féminin​ ​devant​ ​le​ ​nom.
un​ ​voisin​ ​
i
​ ​une​ ​voisine​ ​un​ ​concierge​ ​
i
​ ​une​ ​concierge
•​ ​La​ ​terminaison​ ​du​ ​nom​ ​masculin​ ​est​ ​quelquefois​ ​modiﬁée.
un​ ​ouvrier​ ​
i
​ ​une​ ​ouvrière​ ​le​ ​comédien​ ​
i
​ ​la​ ​comédienne
un​ ​acteur​ ​
i
​ ​une​ ​actrice​ ​un​ ​patineur​ ​
i
​ ​une​ ​patineuse
un​ ​sportif​ ​
i
​ ​une​ ​sportive​ ​un​ ​époux​ ​
i
​ ​une​ ​épouse
un​ ​chat​ ​
i
​ ​une​ ​chatte​ ​un​ ​duc​ ​
i
​ ​une​ ​duchesse
un​ ​fou​ ​
i
​ ​une​ ​folle​ ​un​ ​vieux​ ​
i
​ ​une​ ​vieille
un​ ​jumeau​ ​
i
​ ​une​ ​jumelle​ ​un​ ​copain​ ​
i
​ ​une​ ​copine
•​ ​Parfois​ ​le​ ​nom​ ​féminin​ ​est​ ​tout​ ​à​ ​fait​ ​différent​ ​
du​ ​nom​ ​masculin.
un​ ​frère​ ​
i
​ ​une​ ​sœur​ ​un​ ​coq​ ​
i
​ ​une​ ​poule
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PLURIEL​ ​DES​ ​NOMS
Observez​ ​bien!
•​ ​le​ ​tuyau​ ​du​ ​pompier​ ​...............​ ​les​ ​tuyaux​ ​des​ ​pompiers
•​ ​l’essieu​ ​du​ ​camion..................​ ​les​ ​essieux​ ​des​ ​camions
•​ ​le​ ​pinceau​ ​du​ ​peintre​ ​..............​ ​les​ ​pinceaux​ ​des​ ​peintres
•​ ​le​ ​sabot​ ​du​ ​cheval​ ​..................​ ​les​ ​sabots​ ​des​ ​chevaux
•​ ​le​ ​portail​ ​du​ ​garage​ ​................​ ​les​ ​portails​ ​des​ ​garages
•​ ​le​ ​vitrail​ ​d’une​ ​cathédrale​ ​........​ ​les​ ​vitraux​ ​des​ ​cathédrales
•​ ​le​ ​pneu​ ​de​ ​la​ ​voiture...............​ ​les​ ​pneus​ ​des​ ​voitures
•​ ​un​ ​trou​ ​de​ ​souris​ ​....................​ ​des​ ​trous​ ​des​ ​souris
•​ ​le​ ​bijou​ ​de​ ​la​ ​reine​ ​.................​ ​les​ ​bijoux​ ​des​ ​reines
N’oubliez​ ​pas​ ​la​ ​règle!
Les​ ​pluriels​ ​en​ ​«s»
•
Les​ ​noms​ ​prennent​ ​généralement​ ​un​ ​«s»​ ​au​ ​pluriel:
des​ ​pompiers​ ​-​ ​des​ ​garages​ ​–​ ​des​ ​cathédrales​ ​–​ ​des​ ​camions​ ​–​ ​
des​ ​voitures​ ​–​ ​des​ ​reines
•​ ​Une​ ​majorité​ ​de​ ​noms​ ​terminés​ ​par​ ​«-ail»,​ ​au​ ​singulier,​ ​font​ ​
leur​ ​pluriel​ ​en​ ​«-ails»:​ ​
des​ ​portails​ ​–​ ​des​ ​gouvernails​ ​–​ ​des​ ​rails
PRINCIPALES​ ​EXCEPTIONS​ ​les​ ​coraux​ ​–​ ​des​ ​émaux​ ​–​ ​des​ ​soupiraux​ ​–​ ​
des​ ​travaux​ ​–​ ​des​ ​vitraux​ ​–​ ​des​ ​baux
•​ ​Les​ ​noms​ ​terminés​ ​par​ ​«-ou»,​ ​au​ ​singulier,​ ​prennent​ ​un​ ​«s»​ ​
au​ ​pluriel:​ ​
des​ ​trous​ ​–​ ​les​ ​clous​ ​–​ ​des​ ​fous
EXCEPTIONS​ ​les​ ​bijoux​ ​–​ ​les​ ​cailloux​ ​–​ ​les​ ​choux​ ​–​ ​les​ ​genoux​ ​–​ ​
les​ ​hiboux​ ​–​ ​les​ ​joujoux​ ​–​ ​les​ ​poux
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